

Colima

La entidad donde vivo



El legado cultural del Virreinato en mi entidad



En sus marcas!

Con la ayuda de tu profesor, participa en una lluvia de ideas en la que comentes cuáles fueron las aportaciones culturales que dejó el Virreinato en Colima y México en general.



Festejos charrotaurinos realizados durante el mes de febrero en Villa de Álvarez, Colima.



Los mojigangos, muñecos gigantes que encabezan las cabalgatas de las fiestas charro-taurinas de Villa de Álvarez.



Niño danzante con penacho.

Reflexiona

Observa las imágenes y coméntalas en grupo. Escribe las conclusiones en la sección **PORTAFOLIO DE EVIDENCIAS** de tu cuaderno.

- ▶ ¿Qué elementos de las imágenes conocen?
 - ▶ ¿Dónde los han visto?, ¿de qué tratan?
 - ▶ ¿Qué festividades observan y en qué época del año se realizan?
- Evalúa tus conclusiones con un compañero.

- De los tres textos siguientes hagan una lectura comentada sobre distintos aspectos del legado cultural del Virreinato.

El legado arquitectónico virreinal

Como parte del legado cultural del Virreinato de Colima encontramos en arquitectura construcciones como las ruinas del convento de San Francisco de Almoloyan, el convento de los Mercedarios (que actualmente ocupa el H. Ayuntamiento de Colima), el templo de El Beaterio, y su altar de madera chapada, así como las ruinas de lo que fue el Mesón de Caxitlán.

Asimismo, encontramos algunas casas antiguas del centro histórico de la ciudad de Colima, una muestra de las casas típicas de esa época.



Retablo de madera chapada del templo del Beaterio.



Ruinas del convento de San Francisco de Almoloyan.



Ruinas del antiguo Mesón de Caxitlán.

Costumbres y tradiciones colimenses del Virreinato

Actualmente, durante el año, los pueblos y las ciudades de Colima realizan fiestas religiosas para conmemorar fechas importantes o festejar al santo patrono del lugar. Muchos de estos festejos tienen sus orígenes en el periodo virreinal; en algunos de ellos se manifiestan también elementos de origen prehispánico.



Representación de la danza de los Chayacates para celebrar el día de Reyes en Ixtlahuacán, Colima.

TIC Para conocer más sobre costumbres, festividades y tradiciones heredadas del Virreinato, consulta www.culturacolima.gob.mx

¿Sabías que...?

La palabra *mojigango* significa "muñeco gigante" y proviene de África.

Ubiquémonos en el tiempo

Observa la línea del tiempo que aparece al principio del bloque y realiza lo que se te pide.

¿En qué fecha se proclamó a Felipe de Jesús santo patrono de Colima?

Explica, mediante un periódico mural, cómo se celebran las fiestas de ese patrono en Colima.

El significado de algunas de estas fiestas religiosas tiene que ver con los antiguos ciclos de siembra y cosecha, pues en ellas se invocaba la protección de los dioses con la finalidad de que las lluvias fueran abundantes. Así, se celebra la fiesta de los Chayacates el 6 de enero, en Ixtlahuacán, la del Señor de la Expiración en el rancho de Villa, la de la Virgen de la Candelaria el 2 de febrero en Colima, Tecomán, El Trapiche y Camotlán, o la de los Pasaques en Suchitlán durante el mes de marzo.

Mención especial merecen los festejos de Semana Santa y las fiestas decembrinas de la Virgen de Guadalupe. A este último festejo, niños y adultos acuden vestidos con trajes hechos de manta y bordados en color rojo. Este traje es el que representa al estado de Colima.

En diciembre se celebra la Navidad, mediante la representación de pastorelas en los atrios de las iglesias, en las calles o en los patios de casas particulares. La pastorela más famosa de todo Colima es la que se representa en Quesería.

Destacan también las fiestas de toros realizadas en Villa de Álvarez, las cuales se han organizado desde el Virreinato en honor a san Felipe de Jesús, el santo patrono de la ciudad de Colima, considerado el protector contra los temblores. Estos festejos son encabezados por unas gigantescas esculturas hechas de cartón, carrizo y tela, llamadas *mojigangos*. En la actualidad esos festejos se han convertido en los de mayor tradición en el estado de Colima.



Niña con vestimenta tradicional en el novenario de la Virgen de Guadalupe.

El legado gastronómico virreinal

Entre el patrimonio gastronómico heredado del Virreinato destacan los platillos regionales preparados con carne de res, cerdo o gallina, animales traídos por los españoles; se sazonan con chiles y jitomates mexicanos, con vinagre de tuba de origen asiático y con especias de origen árabe o indio, como la pimienta y los cominos.

¿Sabías que...?

La palabra *tuba* quiere decir "savia del cocotero" y es de origen tagalo, idioma de Filipinas.

La colimense, como toda la cocina mexicana, combina lo mejor de las dos culturas: la española y la indígena. En ella destacan guisos como el tatemado, el chilayo, la birria y la cuachala; o bien, antojitos como los chicharrones, las carnitas, el pozole seco, tamales, sopes y sopitos, bebidas como la tuba y dulces regionales a base de coco.

La arquitectura, las tradiciones y la gastronomía colimense son parte del legado cultural del Virreinato y elemento fundamental de la identidad de los colimenses en la actualidad.



Pozole.



Tubero.



Sopitos.



Tatemado.

- ▶ Responde en la sección **PORTAFOLIO DE EVIDENCIAS** de tu cuaderno las siguientes preguntas: ¿qué fiestas se celebran y qué platillos de la época virreinal se degustan en tu comunidad?, ¿qué otros legados del Virreinato existen en tu comunidad?